

1717.

ORDRE *du Pavillon.* (FRANCE.)

Institué, en 1717, par Louis XV, roi de France, âgé alors de sept à huit ans, pour les jeunes seigneurs qui lui faisoient la cour.

La croix de cet ordre étoit d'or émaillé : sur le milieu étoit, d'un côté, un pavillon ; et, de l'autre, un anneau tournant (c'étoit le jeu du roi). Le cordon, auquel étoit attachée cette croix, étoit rayé de blanc et de bleu. Louis XV le portoit sous le grand cordon du Saint-Esprit.

N'ayant pas de modèle, je n'ai pu faire graver la croix. Au reste, cet ordre a peu duré.

1725.

ORDRE *de Saint-Alexandre-Neuski.* (RUSSIE.)

Institué par Pierre I^{er}, mais accordé pour la première fois par Catherine I^{re}, en 1725 ; ce qui

a fait croire à quelques historiens qu'elle l'avoit créé.

Cet ordre ne se donne qu'à ceux qui ne peuvent pas obtenir l'ordre de Saint-André, qu'on ne veut pas prodiguer : les ambassadeurs et les généraux l'obtiennent également ; il sert de récompense civile et militaire ; mais il faut être au moins général-major pour y prétendre.

Les marques sont un cordon rouge foncé, qui se met en écharpe de gauche à droite, et une plaque sur le côté gauche de l'habit. Cette plaque est une étoile brodée en argent, avec un médaillon rond, à fond d'argent, sur lequel est le chiffre, en or, du nom de saint Alexandre Neuski, surmonté d'une couronne impériale d'argent, fermée de rouge : sur la bordure rouge qui entoure le médaillon est écrit, en russe, *pour le service de la patrie*.

Au cordon est attachée une croix rouge carrée, anglée d'aigles noirs éployés, à double tête : elle a, au centre, un médaillon d'argent chargé d'un saint Alexandre à cheval, vêtu en guerrier, et foulant aux pieds le dragon ; le tout surmonté d'une couronne impériale d'or.

Cet ordre n'a qu'une classe. Grand-maître, l'empereur de Russie. Voyez la croix, page 283, pl. XXII, n° 3.

NOTE.

Alexandre Neuski, grand duc de Moscovie, remporta, du vivant de son père *Jaroslas*, une victoire complète sur les Suédois, secondés des chevaliers Teutoniques, près des bords de la Sewa. Son frère aîné étant mort subitement, la première nuit de ses nêces, il parvint à l'empire, en 1244, et gouverna la Russie avec autant de sagesse que de gloire. Au retour d'une expédition qu'il avoit faite dans la Crimée, il fut attaqué d'une maladie dangereuse, ce qui le détermina à abdiquer le pouvoir souverain, pour se retirer dans un monastère, où il prit le nom d'*Alexis*, et où il mourut en 1263. Les Russes l'honorent comme un saint, et l'empereur Pierre I^{er} a érigé une église et un couvent en son honneur. (*Dictionn. hist.*)

1729.

ORDRE de Saint-Georges, défenseur de
l'immaculée conception. (BAVIÈRE.)

Institué, en 1729, à Munich, par Charles-Albert, électeur de Bavière et empereur, pour